

小樽市立北陵中学校

小樽市清水町5番1号

☎ 0134-24-5500

KONPEKI

紺碧

第10号

校訓 よりよく創る



教育目標 小樽の未来をつくる 北陵生の育成

- 深く学び、考え、表現できる生徒
- 豊かに人とつながり、思いやりのある生徒
- たくましく心身を鍛え、自らを律する生徒

## 新年に思う

校長 吉岡 智尋

一昨年秋に研究大会があり、道内からたくさんの方が小樽にやってきました。私は、ある分科会の記録係を担当することになり、提言者や助言者、あるいは協議における発表を記録し、まとめる仕事することになった。聞きながらメモをとってはいたが、念のために「ボイスレコーダー」の力を借り、録音することにした。研究大会が終わり、自宅で相棒の「ボイスレコーダー」を再生し、文字起こしをしようと考えたが、2時間を超えた音声に疲弊したため、人工知能(AI)に助けを求めた。2時間を超えた音声は、わずか数分で私のパソコン上で文字となった。恐らく私の能力では次の日に持ち越す作業になっただろう。

しかしながら、AIの素早いこの作業も、よく読んでみると「教頭」が「京都」であったり、「指導力」が「動力」であったり、はたまた聞き取れない音声は空白であったりした。なるほどよくできた相棒は、まるまる信用してはいけないようであった。前後の文章から予想したりしながら誤字や脱字を修正しながらも記録は予想以上に早く完成し、冊子に載せるための「まとめ」の作業へと進めることができた。

7年前に野村総研とオックスフォード大学の共同研究によって「AIの台頭により、現在ある職業の半分程度が20年以内になくなる」という発表を聞いた。その時は半信半疑であったが、国内の人手不足やコロナの世界的な影響もあり、身近なところでAIを利用したものを増えているように思う。人手不足の解消や便利な生活のために今後もAIの活用は進むのだろう。私たちは、そのためにAIの使い方を身に付けていることが必要である。生徒に情報処理技術を含めたAIに関する適切な知識を身に付けさせなければならない。しかしながら、AIは完璧ではないので、過度に信用してはいけないし、AIが不得意な分野は自分がより磨いていかなければならない。そう考えたときに、本校の教育目標である「小樽の未来をつくる北陵生の育成」が目指す「主体性」、「人とのつながりや思いやり」「未来に向けた創造力」「深く学び、考え、表現する」は必須である。改めて、学校教育において未来を担う子どもたちに必要な力を身に付けさせなければ、と“思い”を強くしている。

新しい年を迎えました。

保護者、地域の皆様、昨年は、本校の教育活動にご理解とご協力を賜り、感謝申し上げます。本年もどうぞよろしくお願いいたします。



### \* 北陵生の活躍 \*\*\*\*\*

○北海道中学校スキー大会アルペン競技(1/16~18) 旭川カムイスキーリンクス

3年 梶原もな【女子大回転8位・女子回転7位】※全国中学校スキー大会出場(2/3~7) 長野県

○坂野杯小樽後志中学校インドアソフトテニス大会(1/18) 小樽市総合体育館

【女子団体3位】1年 伊瀬夕花・阿部琉菜・玄野紗愛・工藤有梨沙

2年 野口かずは・綿谷由咲・金澤琉愛・善部結愛・木村寧々

○小樽市小中学校書写展(1/8~10) 小樽市文学館

【入賞】2年 太田紗椰〔喜びの声〕 3年 一原夕織・水野晴斗・橋本希〔美しい自然〕



## 冬休み「北陵学習室winter」開催！

冬休み期間中の12月25日、26日、27日と1月7日、8日、9日の計6日間、「北陵学習室winter」を開催しました。延べ55名の生徒が参加し、冬休みの課題、苦手分野克服や受験に向けた勉強に励みました。



今回の学習室でも、市教委の樽っ子学校サポート事業によるサポーター（市内の高校生5名）が派遣され、支援をしていただきました。サポーターの皆さんは、参加した中学生に丁寧にアドバイスをしてくれ、問題の解き方や勉強方法など、様々な質問に答えてくれました。サポートしてくれた高校生の中には、本校の卒業生も3名含まれており、後輩たちのために熱心に指導してくれる姿が見られました。

高校生からは、「冬休みの課題や英検、入試の面接に向けて生徒それぞれが自主的に学習し、生徒たちで協力してすごく良い雰囲気でした。初めてのことで緊張しましたが、良い経験になりました。」や「一人一人が自分がすべきことを考えて学習し、友達同士で教え合っていて良かったです。教えるときに素直に聞いてくれて嬉しかったです。」「勉強を教えるだけではなく、自分たちの高校生活についてなどの雑談もできて楽しかった。」などの感想をいただきました。年齢の近い高校生とコミュニケーションをとりながらアドバイスをもらうことで、生徒たちにとって良い刺激になったようです。

今後も、生徒たちの学習意欲を高め、学力向上を支援する取組を続けていきたいと思えます。

## 出前授業で食育 ～食品のSDGsのために自分たちは何を？～

1月20日、株式会社明治の中村様を講師にお招きし、1年生を対象に食育の授業を実施しました。今回の授業では、SDGs12番目の「つくる責任つかう責任」について学び、食品ロスを減らすために自分たちにできることをグループで考えました。

生徒たちからは、「必要なものを必要なだけ買う」「食べ残しをしない」「賞味期限や消費期限が長い新しいものだけを買うのはよくない」など、様々な意見が出されました。

今回の授業を通して、生徒たちは食品ロス問題について深く考えるきっかけを得ることができたと感じています。



## 2月の行事予定

★：北陵学習室（放課後）

			給食
3	月	小中合同授業(6年) スクールカウンセラー来校日	★ ○
4	火		★ ○
5	水	R7前期生徒会役員選挙公示 中体連全国スキー大会(女子GS)	★ ○
6	木	5h授業 職員会議 部活動休養日	○
7	金	1・2年生徒会役員立候補者選出 3年球技大会選手決め 中体連全国スキー大会(女子SL)	★ ○
10	月	公立高校推薦入試	★ ○
11	火	建国記念の日	
12	水	拡大北陵学習室 私立高校A日程会場公開	★ ○
13	木	1・2年球技大会選手決め 拡大北陵学習室 私立高校A日程学力試験	★ ○
14	金	5h授業 1・2年学年末テスト 部活動休養日 私立高校A日程面接試験	○
16	日	国際スポーツ雪かき選手権	
17	月	私立高校B日程会場公開	★ ○
18	火	私立高校B日程学力試験	★ ○
19	水	スクールカウンセラー来校日 全校協議会・専門委員会 私立高校B日程面接試験	★ ○
20	木	部活動休養日	○
21	金	第4回学校運営協議会	○
24	月	天皇誕生日 振替休日	
25	火		★ ○
26	水		★ ○
27	木	5h授業 学級議案審議 部活動休養日	○
28	金	R7前期生徒会役員選挙	★ ○

## 3年生、面接練習で大きく成長中！

3年生の多くはいよいよ受験本番を迎えます。放課後には面接練習が組み込まれ、先生たちが試験官役となって実践的な練習を重ねています。面接練習では、入室から退室までの流れ、志望動機、自己PR、将来の夢など、様々な質問に対して、自分の考えを的確に伝える練習を行います。

●面接練習を通して得られるもの…面接の練習や本番での経験は、生徒たちにとって、自分の考えを整理し的確に伝える力、相手に分かりやすく説明する力、自分をアピールする力、コミュニケーション能力など、様々な力を身につける上で、非常に大きな意味を持つと考えています。これらの力は、将来社会に出ても必ず役に立つものです。

●家庭でのサポートのお願い…ご家庭でもぜひ練習をしていただきたいです。先生とは違った視点での保護者の方からの質問も良い練習になるはずですよ。友人からどんなことを学びましたか？ 自分の強みは何ですか？ など、様々な質問をしてみてください。また、練習を通して褒めたり、励ましたりすることも大きな支えになるはずですよ。

●1・2年生へ…みなさんも、将来のために、今のうちから自分を表現する力を伸ばしておきましょう。授業や行事など、様々な場面で積極的に発表したり、自分の考えを伝えたりすることを意識して取り組むと良いでしょう。

●最後に…面接練習は、自分自身を見つめ直し、成長する良い機会です。（教科の受験勉強もです！）3年生のみならず、この機会を大切に、本番の面接では自信を持って臨んでください。応援しています！！